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Великий учёный не мог 
предположить, что лет 
через тридцать профес-

сия кучера, столь популярная 
и массовая в его время, про-
сто исчезнет, лошадей на ули-
цах не будет, а извозчиков за-
менят водители автомобилей. 
А сегодня мы уже задумываем-
ся над тем, останутся ли через 
30–40 лет у нас водители ав-
томобилей, не вытеснят ли их 
беспилотные машины…

Сегодня мир профессий 
меняется так быстро, что ни-
кто из абитуриентов, посту-
пая в вуз, не может быть уве-
ренным, что через пять-шесть 
лет то, чему его всё это время 
учили, не станет ненужным. 
Об этом, в частности, говорил 
первый проректор Казанско-
го федерального универси-
тета Дмитрий Таюрский, вы-
ступая на карьерном форуме 
для школьников и студентов  
«ПробуйЗнайДействуй!», кото-
рый прошёл недавно в УНИКСе  
(см. «РТ» от 25.04.2023).

– Вы должны быть готовы 
к тому, что будете работать в 
условиях полной неопреде-
лённости, а значит, учиться 
новому вам придётся в тече-
ние всей жизни, – констати-
ровал проректор, обращаясь 
к молодым людям, которые 
пришли на форум.

«НАНИМАЮТ  
ПО ХАРДАМ, 
УВОЛЬНЯЮТ  
ПО СОФТАМ»

Но постоянно учиться – 
это только одна сторона дела. 
А нужно ведь ещё и понимать, 
чему именно учиться, чтобы 
быть востребованным. О том, 
как меняется потребность в 
специалистах, шла речь на ди-
скуссии «Тренды рынка труда». 
В ней приняли участие гене-
ральный директор ООО «Фа-
культетус» (федеральная он-
лайн-платформа, агрегирую-
щая вакансии для студентов) 
Сергей Вищипанов, начальник 
управления кадров КФУ Артур 
Галимов, основатель проекта 
Basil education (организаторы 
различных курсов для корпо-

ративного обучения) Николай 
Кочетков, руководитель Цен-
тра карьеры КФУ Наиль Вяль-
шин и руководитель карьер-
ного клуба юрфака КФУ, сту-
дентка четвёртого курса Эль-
за Азизова.

Ситуация на рынке труда в 
России сейчас такова, отметил 
Николай Кочетков, что пред-
ложений очень много, безра-
ботица на минимальном уров-
не. Для ищущих работу это, с 
одной стороны, отличная но-
вость. Но работодатели сего- 
дня не очень хотят брать но-
вичков, особенно в той же 
сфере IT. Для молодых людей 
это означает, что работу надо 
начинать искать ещё в студен-
честве, чтобы потом к их ди-
плому прилагался уже и некий 
опыт. Тем более что умение ра-
ботать в коллективе, заметил 
Николай Кочетков, – это тоже 
серьёзный навык, которым не 
все молодые владеют.

Сегодня много говорят о 
том, что у каждого работни-
ка есть так называемые хард-
скилы и софтскилы. «Харды» 
– от hard skills, «трудные на-
выки», это та база теорети-
ческих (а иногда уже и пра-
ктических) знаний, которая 
есть у специалиста. «Софты» 
– от soft, мягкий, это навыки  
командной работы, умение 
коммуницировать с людьми, 
гибкость и креативность мыш-
ления… Так вот, по словам Ни-
колая Кочеткова, «нанимают у 
нас по хардам, увольняют по 
софтам», что означает: как бы 
хорошо ни был обучен работ-
ник, неумение влиться в кол-
лектив и творчески подходить 
к задачам может стать для него 
роковым. Поэтому софтскилы 

лучше тоже начинать прока-
чивать параллельно с учёбой.

ЭКОНОМИСТЫ, 
ЮРИСТЫ, 
АЙТИШНИКИ…

Кстати, то же умение гиб-
ко мыслить поможет молодо-
му человеку хорошо ориенти-
роваться в том быстро меняю-
щемся мире, который называ-
ется рынком труда.

– Это наши родители и 
дедушки с бабушками могли 
по тридцать-сорок лет рабо-
тать на одном месте, – заме-
тил Артур Галимов. – А сегод-
ня человек должен быть готов 
за жизнь поменять не то что 
несколько мест работы, а да-
же несколько сфер деятель-
ности.

Да, согласились все участ-
ники дискуссии, рынок труда 
– вещь очень гибкая и измен-
чивая. Казалось бы, не так дав-
но только и разговоров было о 
том, что наши вузы выпускают 
слишком много экономистов 
и юристов. Места на эти спе-
циальности каждый год сокра-
щались, в фавор вошла сфера 
IT. И сегодня, отметил Сергей 
Вищипанов, рынок несколь-
ко перекошен уже в её сторо-
ну. Да, у программистов хоро-
шие зарплаты, но посмотрите-
ка – в этой сфере началась оп-
тимизация, даже крупнейшие 
мировые компании сокраща-
ют программистов. И нужно 
ли будет миру и стране столь-
ко айтишников лет через пять 
– большой вопрос.

А вот кто нам в России точ-
но будет нужен, так это лю-
ди, способные перезапустить 
промышленность. То есть те, 
кто придёт работать в завод-

ские цеха. Предприятия меня-
ют свои экономические моде-
ли, повышают зарплаты спе-
циалистам. Да, пока эти зар-
платы всё равно меньше, чем 
у айтишников, но нынешней 
молодёжи неплохо бы смо-
треть на несколько лет впе-
рёд…

Общий тренд, по словам 
Сергея Вищипанова, опять 
же связан с ситуацией в эко-
номике: всё больше будут во-
стребованы выпускники кол-
леджей, люди, которые смо-
гут поднять на новую ступень 
работу промышленных пред-
приятий. И те же работники 
сферы IT сегодня нужны боль-
ше со средним образовани-
ем, с прикладными навыками. 
А высшее образование уже не 
является гарантией непремен-
ного удачного трудоустройст-
ва, тем более что это достаточ-
но громоздкая и традициона-
листская сфера, где изменения 
если и происходят, то очень 
медленно. Так что за рынком 
труда «вышка», как правило, не 
всегда успевает.

При этом надо учитывать, 
что современные выпускни-
ки колледжей при нынешнем 
уровне автоматизации про-
изводства – это уже тоже ра-
ботники не столько ручного, 
сколько умственного труда, а 
это повышает престиж сред-
него специального образова-
ния.

ЛЮБОПЫТСТВО – 
НАШЕ ВСЁ

В общем, на рынке тру-
да очень важно отслеживать 
тренды. А как это сделать?

– Много ценной инфор-
мации можно найти, если 

изучать какие-нибудь скуч-
ные документы, – говорит 
Николай Кочетков. – От-
чёты Центробанка, напри-
мер, или Всемирного эко-
номического форума, или 
Института Гэллапа. Если их 
данные вдумчиво анализи-
ровать, то как раз можно от-
следить те самые измене-
ния рынка, те намечающиеся  
перемены, на которые стоит 
обратить внимание.

Можно, полагает Николай 
Кочетков, читать блоги круп-
ных игроков российского 
образовательного и трудово-
го рынка – того же «Яндекса», 
сайта hh.ru, «Нетологии» (одна 
из ведущих российских ком-
паний онлайн-образования). 
В этих блогах как раз анализи-
руются тренды рынка, их дви-
жение, и всё это излагается до-
ступным языком.

Кроме того, школьникам 
определённо стоит посещать 
всякого рода карьерные фору-
мы, подобные «ПробуйЗнай-
Действуй!» (благо такого ро-
да мероприятий в Татарста-
не сейчас проходит немало). 
Здесь можно и с эксперта-
ми пообщаться, и на работо-
дателей потенциальных по- 
смотреть.

– Вот мы говорили про 
софтскилы. Один из самых 
полезных – это любопытство, 
– резюмировал, обращаясь к 
молодёжи в зале, Николай Ко-
четков. – Постоянно интере-
суйтесь: какова сейчас ситуа-
ция с кадрами в том или ином 
секторе экономики. На кого 
наибольший спрос на рынке 
труда? И какие навыки нужно 
прокачивать, чтобы попасть 
туда, куда хочется.

Константин ЧУЙЧЕНКО, 
министр юстиции РФ:

Нам придётся 
решать вопрос со 
статьёй Консти-
туции, в которой 
указано, что в 
России нет ни 
государственной, 
ни обязательной 
идеологии. Решать 
путём изменения. 
Ни одна страна в 
мире таких по-
ложений в своих 
Основных Законах 
не имеет. И только 
Россия в своё 
время по совету 
наших так называ-
емых партнёров 
взяла на себя эти 
повышенные обя-
зательства.

цитата  дня

картина дня

О профилактике 
коррупции и лич-
ной ответственности 
глав муниципальных 
районов и городских 
округов, руководителей 
министерств и ведомств 
за работу по противо-
действию коррупции 
говорили вчера на 
заседании Комиссии по 
координации работы 
по противодействию 
коррупции РТ.

Заседание прошло в Ка-
занском Кремле под 
председательством Ра-

иса Республики Татарстан 
Рустама Минниханова. В 
мероприятии также принял 
участие Председатель Гос-
совета Фарид Мухаметшин.

Рассмотрены итоги рабо-
ты по противодействию кор-
рупции в 2022 году и задачи 
на 2023 год.

«Сегодня любой человек 
оставляет цифровой след в 
открытых источниках, – ска-
зал Рустам Минниханов. – На 
их анализ в части выявления 
нарушений нацелена рабо-
та по противодействию кор-
рупции. Такие случаи широко  
освещаются в средствах мас-
совой информации, негатив-
но отражаются на репутации 
республики, вызывают недо-
верие к власти. Всё это требует 
нашей реакции. Профилакти-
ка нарушений – обязанность 
каждого государственного и 
муниципального органа».

Рустам Минниханов под-
черкнул: персональная от-
ветственность за организа-
цию этого вида деятельнос-
ти лежит на руководителях. 
По его словам, любое нару-
шение можно предупредить 
в начальной стадии. Для это-
го необходима плотная и си-
стемная работа.

«Важная составляющая в 
работе по предупреждению 
коррупции – это контрольно-
надзорная деятельность», – от-
метил Рустам Минниханов.

Коррупционная состав-
ляющая сохраняется в ос-
новных отраслях экономи-
ческой деятельности респу-
блики. Так, в 2022 году кор-
рупционные проявления 
были отмечены при реали-
зации государственных про-
грамм, в сферах земельных 
отношений, градострои-
тельства, дорожного хозяй-
ства, организации похорон-
ного дела и оказания риту-
альных услуг, осуществления 
государственных и муници-
пальных закупок, страховой  

годы  молодые
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Пусть меня научат…
На карьерном форуме в Казани поговорили о трендах рынка труда

Евгения ЧЕСНОКОВА, «РТ»

Как-то на одном из казанских меро-
приятий, которое было посвящено 
обсуждению изменений на глобаль-
ном рынке труда, услышала от одного 
спикера такую не то байку, не то быль: 
наш легендарный химик Дмитрий 
Менделеев считал, что в конце двадца-
того века самой большой проблемой 
в России будет борьба с… конским 
навозом на городских улицах. Потому 
что количество повозок, запряжённых 
лошадьми, в городах на рубеже XIX 
и XX веков росло в геометрической 
прогрессии.

В Казани прошли 
выборы президен-
та Лиги студентов 
Республики Татар- 
стан. Новым главой 
общественной ор-
ганизации стал Ша-
миль Якупов, в тече-
ние трёх последних 
лет возглавлявший 
в регионе движе-
ние студенческих 
отрядов.

«Мы хотим изба-
виться от стерео- 
типа, что Лига 

студентов нацелена только 
на поддержку активистов. 
Собираемся откликаться на 
запросы разных людей, в 
том числе прислушиваться к 
мнению ребят с ограничен-
ными возможностями здо-
ровья и учитывать интере-
сы учащихся из неблагопо-

лучных семей», – заявил Ша-
миль Якупов.

В планах президента – 
создание киберспортивных 
клубов и открытых креа-
тивных общественных про-
странств для молодёжи по 
всей республике.

Голосование состоялось в 
Культурно-спортивном комп- 
лексе «УНИКС». 

«Для придания значи-
мости событию мы прове-
ли мероприятие на самом 
серьёзном уровне. Был со-
здан институт условно неза-
висимых общественных на-
блюдателей, выступавших от 
имени различных молодёж-
ных объединений. Всё со-
ответствовало правилам, за-
креплённым в уставе Ли-
ги студентов», — рассказа-
ла заместитель министра по  
делам молодёжи Татарстана 
Айгуль Сабирова.

Кстати, в роли избирате-
лей выступили около 900 де-

легатов из высших и сред-
них специальных учебных 
заведений нашей республи-
ки. При этом каждая образо-
вательная организация выби-
рала своих представителей 
самостоятельно.

«В Татарстане более 265 
тысяч студентов. Лига студен-
тов стала одной из первых 
организаций, объединивших 
учащуюся молодёжь региона, 
– отметила Айгуль Сабиро-
ва. – Её деятельность затраги-
вает все грани студенческой 
жизни. Команда лиги создаёт 
и запускает образовательные, 
развлекательные, спортив-
ные, творческие и карьерные 
проекты».

Начиная с 2019 года орга-
низация открывает местные 
отделения в муниципалите-
тах. В настоящее время её 
филиалы действуют во всех 
татарстанских городах, где 
есть крупные образователь-
ные учреждения. 

Студенты голосуют  
по-взрослому

Эксперты 
прогнози-
руют: в бли-
жайшие го-
ды на рынке 
труда выра-
стет спрос на 
выпускников 
колледжей.

актуально

В Татарстане расширяет-
ся добровольческая дея-
тельность в пользу наших 

военных, их семей и мирного 
населения, пострадавшего от 
боевых действий в зоне СВО.

НОВЫЙ ПОДШЕФНЫЙ 
ГОРОД

У Татарстана появился 
второй подшефный город в 
Луганской народной респуб- 
лике – Рубежное.

Он расположен в шест-
надцати километрах к севе-
ру от Лисичанска. На днях 
Премьер-министр Алексей 
Песошин, руководитель Ад-
министрации Раиса Татар-

стана Асгат Сафаров, заме-
ститель Премьер-минист-
ра Евгений Варакин, пред-
седатель Правительства ЛНР 
Сергей Козлов и и. о. главы 
администрации Рубежного 
Сергей Хортив подписали 
соглашение о сотрудничест-
ве. Церемония состоялась в 
Луганске.

Главной задачей Татар- 
стана станет восстановле-
ние жилых домов и социаль-
ных объектов в Рубежном. 
Сегодня в городе живут око-
ло десяти тысяч человек.

«Наша команда опреде-
лит, что предстоит сделать в  

Наследники  
отцов-победителей
Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»
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Великий Болгар встречает гостей

ОКОЛО 40 ТЫСЯЧ ГОСТЕЙ ОЖИДАЮТ В ТАТАРСТАНЕ НА 
ПРЕДСТОЯЩЕМ СОБРАНИИ МУСУЛЬМАН «ИЗГЕ БОЛГАР 
ЖЫЕНЫ» В СПАССКОМ РАЙОНЕ (Алексей ИЗМОРОСИН).
Об этом вчера на пресс-конференции в «Татар-информе» сооб-
щил заместитель министра культуры республики Дамир Натфул-
лин. По его словам, традиционный ежегодный праздник 21 мая 
посетят делегаты ХIV Международного экономического форума 
«Россия – Исламский мир: KazanForum», для них подготовлена 
обширная культурная программа. «Если говорить об организо-
ванных группах, то в Болгаре ожидается 15 тысяч гостей – деле-
гатов форума. Это представители более чем 80 стран», – уточнил 
заместитель министра. Настоящим украшением праздника на 
этот раз обещает стать выставка реликвий пророка Мухаммеда. 
Коллекция будет доставлена в Татарстан специальным рейсом 
по инициативе председателя Духовного управления мусульман 
республики Камиля Самигуллина. Напомним: собрания «Изге 
Болгар жыены» посвящены Дню официального принятия ислама 
Волжской Булгарией и проводятся с 1989 года.

Татарстан стал «пилотом»  
по молодёжному бизнесу
РЕСПУБЛИКА ВОШЛА В СОСТАВ ПИЛОТНЫХ РЕГИОНОВ ПО 
РЕАЛИЗАЦИИ ВСЕРОССИЙСКОЙ ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ 
МОЛОДЁЖНОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА (Ирина ЧУПИНА).
Как сообщили в пресс-службе Министерства по делам молодёжи 
РТ, сейчас идёт подготовительный этап к онлайн– и офлайн-ме-
роприятиям по повышению уровня компетенций молодых пред-
принимателей, формированию поддерживающей среды для 
них. Среди онлайн-проектов – такие, как «Мастерская наставни-
ков», «Битва наставников», «Клуб молодых предпринимателей». 
Кроме того, в рамках программы состоится всероссийская ак-
ция «Бизнес не спит. Ночь правды», направленная на получение 
уникального опыта в сфере бизнеса, приобретение новых зна-
комств, популяризацию предпринимательства в молодёжной 
среде. А осенью в Москве планируется провести фестиваль мо-
лодёжного предпринимательства. В ближайшее время в Татар-
стане будет запущена заявочная кампания для формирования 
команды от нашей республики.

Когда запоёт «iВолга»
СТАРТОВАЛА РЕГИСТРАЦИЯ НА МОЛОДЁЖНЫЙ ФО-
РУМ ПРИВОЛЖСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА «iВОЛГА»  
(Елена СИМАКОВА, «РТ»).
Мероприятие пройдёт с 21 по 29 июля на Мастрюковских озёрах 
в Самарской области. К нему приглашают присоединиться жите-
лей страны в возрасте от 14 до 35 лет. Зарегистрироваться мож-
но на сайте форума, а также на платформе «Росмолодёжь.Собы-
тия». Основной темой встречи станет обучение тому, как нужно 
организовывать события. В программе – конкурс молодёжных 
проектов, научно-практические конференции, лекции и мастер-
классы, встречи с экспертами, культурно-досуговые меропри-
ятия и многое другое. Особенностью этого года стало создание 
окружной команды организаторов. У каждого региона ПФО – 
своя зона ответственности. Его представители должны подго-
товить одну или несколько тренинговых программ, спецтреков 
и активностей. В рамках форума состоится восемь профильных 
смен.

За нападение на пристава  
предстанет перед судом
В МЕНДЕЛЕЕВСКОМ РАЙОНЕ БУЙНЫЙ ДОЛЖНИК НАПАЛ 
НА СУДЕБНОГО ПРИСТАВА (Искандер САМАРСКИЙ).
Общая сумма задолженности по налогам и кредитам у мужчи-
ны составила 144 тысячи рублей. Недовольный требованиями 
судебных приставов, он пришёл разбираться в Менделеевское 
отделение УФССП. Заодно агрессивный мужчина стал предъ-
являть претензии и по поводу долгов своего брата. Он громко 
кричал, нецензурно выражался в адрес сотрудников, а потом 
и вовсе накинулся на пристава с кулаками. Сотрудникам служ-
бы пришлось вызвать полицейских. Теперь за своё агрессив-
ное поведение мужчина предстанет перед судом в рамках воз- 
буждённого уголовного дела за оскорбление и применение на-
силия в отношении представителя власти при исполнении им 
своих должностных обязанностей.

в несколько строк
• БАННЫЙ КОМПЛЕКС появится к концу года в казанском 
посёлке Дербышки по многочисленным просьбам жителей. 
Его возводят на месте снесённого в 2019 году исторического 
здания бани. Застройщик сохранил внешний вид объекта. Ком-
плекс смогут посещать до 50 человек в сутки, в нём, помимо 
женского и мужского отделений, разместятся кафетерий и ка-
бинет массажа.
• НЕРЕСТИЛИЩА длиной 750 метров установили сотрудники 
Госкомитета РТ по биоресурсам на реках Вятка и Кама в Мама-
дышском районе в рамках комплекса природоохранных меро-
приятий «Рыбе – быть!». Сейчас у рыб время икрометания, и до 
5 июня запрещено промышленное рыболовство. 
• УТРЕННЮЮ ЗАРЯДКУ ВМЕСТЕ С ЧЕМПИОНОМ РОССИИ 
по волейболу Максимом Михайловым сделают сегодня больше 
тысячи человек. Акция «Мы здоровы – присоединяйтесь!» прой-
дёт в ЦПКиО им. Горького, она приурочена ко дню рожденья Ка-
занского медуниверситета. В рамках акции можно будет сдать 
нормы ГТО, узнать свои артериальное давление, пульс, массу 
тела, рост, содержание сахара в крови, послушать лекции о 
здоровом образе жизни.
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Елена СИМАКОВА, «РТ»


